

EL ORDEN SOCIAL

Semanario católico de intereses sociales, pero no políticos
Con Aprobación Eclesiástica

Director,
Presb. R. de J. VALENCIANO

Editor y Administrador,
LUIS CARTIN G.

Secretario,
EDUARDO CHAVERRI C.

Este periódico se publica los sábados. La suscripción por trimestre val: 75 centimos; el número suelto 10 centimos.

Oficina: Calle del Carmen No. 51. Apartado de Correos No. 52.

SANTO EVANGELIO

El de esta dominica es del capítulo XVI, versículos 5 á 14, según San Juan.

"En aquel tiempo dijo Jesús á sus discípulos: Yo me voy á Aquel que me envió; y ninguno de vosotros me pregunta ¿á dónde vas? Porque os he dicho estas cosas, vuestro corazón se ha llenado de tristeza. Mas Yo os digo la verdad: Os conviene que Yo me vaya; porque si Yo no me voy, el consolador ó abogado no vendrá á vosotros; mas si me voy, os lo enviaré. Y cuando El venga, convencerá al mundo en orden al pecado, en orden á la justicia y en orden al juicio. En orden al pecado, por cuanto no han creído en mí; respecto á la justicia de *mi causa*, porque Yo me voy al Padre, y ya no me veréis; y, tocante al juicio, porque el Príncipe de este mundo ha sido ya juzgado. Aún tengo otras muchas cosas que deciros; mas por ahora no podéis comprenderlas. Cuando, empero, venga el Espíritu de verdad, El os enseñará todas las verdades *necesarias para la salvación*; pues no hablará de suyo, sino que dirá todas las cosas que habrá oído, y os pronunciará las venideras. El me glorificará; porque recibirá de lo mío, y os lo anunciará".

CONSIDERACIÓN

Las primeras palabras q' de nuestro Señor pone aquí el Sagrado Evangelista, pueden, según el común sentir de los Padres de la Iglesia, tener dos sentidos. Primero: dentro de poco dejaréis de verme, porque voy á morir y luego seré sepultado; pero dentro de otro poco de tiempo me volveréis á ver, porque resucitaré y me manifestaré á vosotros. Segundo: dentro de

poco tiempo dejaréis de verme, porque voy al Padre por mi Ascensión á los cielos; pero dentro de otro poco de tiempo me volveréis á ver, cuando venga á juzgar á los vivos y á los muertos, porque toda la serie de siglos que hay desde la Ascensión de Jesucristo á los cielos hasta el juicio final, es en la presencia de Dios como un momento de tiempo.

LA LECTURA

NO TODOS los productos de la naturaleza sirven para la alimentación de nuestro cuerpo; hay plantas que nos devuelven la salud; hay otras que pueden ocasionarnos la muerte: hay sustancias que nutren y fortifican nuestro cuerpo; hay otros productos que son dañosos ó mortíferos.

Así también hay libros y periódicos que enseñan la verdad, y otros que propagan el error: hay libros que nos hacen generosos y resignados, y otros que nos vuelven egoístas, crueles y desgraciados: unos que nos predicán las sublimes máximas de la virtud, y otros que rinden culto á las más bajas pasiones: libros que nos hacen simpática la vida y despiertan en nuestra alma los nobles sentimientos de la caridad y del amor, y otros que sólo saben inspirar decepciones y rencores.

Las personas que leen toda clase de obras se exponen á los mismos peligros é incurren en el mismo absurdo que las personas que se jactan de no hacer separación alguna entre los productos de la naturaleza, considerándolos á todos saludables, alimenticios y benéficos.

No; una persona que está en su sano juicio no debe proceder de un modo tan absurdo, pues no es lo mismo la verdad que la mentira; no es lo mismo lo hermoso que lo feo; no es lo mismo la brisa perfumada de la virtud que el aire infecto de la maldad.

Hay quienes, al dedicarse á la lectura de obras inútiles ó perjudiciales, pretenden atenuar su falta haciendo mérito de las galas literarias del libro y del talento de su autor. Se equivocan los que así se disculpan, pues no debe apreciarse un objeto por sus adornos exteriores, sino por su valor intrínseco, por su mérito real y verdadero.

Estimar un libro irreligioso por lo correcto de la dicción y la galanura del estilo, ó leer un periódico inmoral por lo chistoso

so de sus artículos, creyendo que semejante lectura en nada perjudica á la fe ó á las costumbres, equivale á sostener que la mordedura de la víbora no es fatal cuando dicho reptil está envuelto en sedas y encajes, ó que el narcótico no produce sus efectos cuando se sirve en copa dorada y hermosa.

La buena lectura instruye y consuela; los libros malos nos dejan dudas y pesares. La buena lectura nos muestra el sendero de la virtud; los libros malos nos señalan el camino de los vicios. La buena lectura nos acerca á la Bondad Infinita; los libros malos nos alejan de ella. La buena lectura, en fin, nos hace respirar amor y caridad; la mala lectura sólo inspira decepciones y bajezas.

La Biblia y otras literaturas antiguas en el Siglo XIX

Obra publicada en inglés por TOWNSEND, Profesor de la Universidad de Boston

Traducción para "El Orden Social" por MANUEL PASOS, Doctor en Derecho

(Continúa)

La Biblia y la Astronomía

Pero, echemos una ojeada, siquiera sea breve, al campo de la ciencia astronómica. No es menester que nosotros informemos á los lectores, para ponerlos al corriente, de todas las aplicaciones y nuevos métodos, ahora en uso, para escudriñar el universo sideral. En la actualidad, hay telescopios de tanto poder, que la mirada, al través de ellos, puede penetrar los espacios y leer, según se dice, con atmósfera despejada, los caracteres ordinarios de imprenta á treinta millas de distancia. Y, hay microscopios que magnifican lo que con ellos se examina al extremo de que, el filo de la navaja de afeitar, que es apenas un milésimo de pulgada de espesor, se ve como si tuviera tres dedos de ancho; y, una tilde, de las que pudiéramos colocar tres, una al lado de otra, en el espesor del filo de la navaja, el microscopio la engrandece al tamaño de un chelín inglés. Hay además ahora el espectroscopio, aparato que puede informarnos con seguridad de cuales son los materiales que se hallan en combustión, no sólo en el sol, sino aun en las estrellas, de cuyas distancias, por lo remotas, no podemos siquiera formarnos idea. Esos grandes telescopios se han ocupado y, en estos momentos, se ocupan, por todo el globo, en espíar y estudiar los cuerpos celestes; y los espectroscopios también dirijen á

ellos, con insistencia, sus miradas llenas de curiosidad. Mientras tanto, el cristiano creyente se pregunta: ¿cuáles son los resultados de esas exploraciones del cielo? ¿Son perjudiciales á la Biblia, ó al contrario?

Cuestión preliminar. Piedra de toque

Desde luego, damos por sentado que deberá admitirsenos esta cuestión preliminar. Si la Biblia es un libro como cualquier otro libro, y, si los libros contemporáneos de ella aparecen, á la luz de las modernas investigaciones, plagados de errores, en lo que hablaron de astronomía, lo natural debiera ser que, en la Biblia, aparecieran los mismos errores, cuando hablara de materias astronómicas. Pero, si después de hecho un concienzudo examen, resulta: que la Biblia aparece esenta de los errores de los antiguos, á pesar de hablar, entre otras muchas cosas, del origen y formación de las estrellas y de la tierra (aunque no fué escrita para servir de tratado de astronomía ni de geología,) y, si resulta, además, que sólo este libro, entre todos los antiguos, es el que ha escapado á los errores; y, si también aparece: que la Biblia armoniza con los nuevos descubrimientos y con las investigaciones más recientes de la ciencia astronómica; y, que solamente este libro viejo es el que armoniza con los avances de las ciencias ¿no deberá seguirse, forzosamente, la conclusión de que, sólo este libro admirable, sólo este libro que llamamos la Biblia, es el que tiene en sus páginas la evidencia incontestable de poseer la autoridad sin segundo de un autor sin igual? ¿Qué nos dicen los hechos á este respecto? Esto es lo que vamos á confrontar.

(Continuará)

Algo sobre Jerarquía Eclesiástica

El número de Obispos existentes en todo el mundo, se puede evaluar en 1,450, de los cuales unos tienen residencia en las diócesis, otros son titulares y algunos Vicarios Apostólicos en las misiones entre infieles. Véase su distribución por naciones.

La Iglesia Occidental ó latina cuenta 936 obispados, de los cuales corresponden á

Alemania.....	26	Montenegro.....	1
Inglaterra.....	54	Mónaco.....	1
Austria Hungría....	53	Portugal.....	12
Bélgica.....	6	Rumanía.....	2
Bosnia y Erzegovina.	3	Rusia.....	13
Bulgaria.....	1	Servia.....	1
España.....	56	Suiza.....	5
Francia.....	87	Turquía Europea....	7
Grecia.....	7	Asia.....	40
Holanda.....	5	Africa.....	13
Italia.....	263	América.....	247
Luxemburgo.....	1	Oceanía.....	32

El rito Oriental, que se divide en *Armenio, Copto, Griego, Griego puro, Rumano, Rutheno, Búlgaro, Melchita, Siriaco puro, Caldaico y Maronita*, cuenta con 87 Obispos.

Existen además 456 *obispados titulares*, de los cuales 21 dependen de sillas metropolitanas determinadas.

Las delegaciones y Vicariatos y prefecturas Apostólicas, no son menos de 120.

Abadías y Prelacias, "vere nullius" 20.

Dos cuadros

I.

LA GUERRA

Pavoroso fragor, choque de espadas,
llanura estéril sin verdor ni riego,
puercos consumidos por el fuego,
trincheras de cadáveres colmadas.

Solitarias y lúgubres moradas,
vago terror, mortal desasosiego;
gritos de perdición y enojo ciego,
doncellas tristes, madres enlutadas.

En la ciudad persecución y encono,
en los campos estrépito y pelea,
en el taller silencio y abandono.

Negro pendón, incendiadora tea,
y los altares, inseguro trono...
para tales frutos da, ¡maldita sea!

II.

LA PAZ

Campo de rubia mies, que el aire me-
su-lto rebaño en frescos tomillares, [ce,
humo leve de rústicos hogares,
cantar del que afanado no padece.

En el útil taller vida que crece,
juramentos de amor en los altares,
nave feliz que voga por los mares,
rápido tren que pasa y desaparece;

numen para la mente voladora,
premio para la insólita fatiga,
móvil para la industria que atesora;

blanco seidal risueño, luz amiga,
fecundo germen, calma bienhechora...
para tales frutos da, ¡Dios la bendiga!

ANTONIO ARNAO.

AVISO.— Vendo dos buenos cafetales, situados en Los Espinos, jurisdicción de Barba; uno mide trece manzanas y otro doce. J. FRANCISCO FONSECA.

CRONICA

El martes anterior murió en San José el Lic. don Elias Castro Ureña. Reciban sus deudos nuestro pésame sentido.

Uniéronse el lunes de la antepasada semana por el vínculo matrimonial dos jóvenes para nosotros muy estimables por las relevantes virtudes que ambos poseen: don Emilio Chaverri S. y la señorita Margarita Campos. Deseámoles felicidad en su nuevo estado.

En elegante esquila doña María T. v. de Flores tiene la fineza de participarnos el próximo matrimonio de su bella y virtuosa hija Julia con el muy estimable caballero don J. Ramón Solera. Desde luego hacemos votos porque el sol de la dicha sea el que esparza siempre sus esplendorosos rayos en el hogar futuro.

En San José está en la actualidad encargado de la recaudación del valor de las suscripciones de este semanario el Sr. don Federico Villalta. También los señores abonados, si gustan, pueden satisfacer la suscripción á la agente Señorita Talía Salazar.

Atendiendo á que cerramos el trimestre que ahora termina, con un deficit de no poca consideración, ocasionado por el precio exorbitante á que hemos venido pagando el papel en los últimos tiempos, y en vista de que la escasez del artículo, según informes que sobre el particular tenemos, continuará todavía por unos meses más y por ende su alto precio, nos vemos obligados, bien á pesar nuestro y sólo por la fuerza de las circunstancias, á reducir temporalmente el formato de este semanario al tamaño en que aparece el presente número. Procuraremos eso sí que la lectura vaya lo más nutrida posible y cobraremos este trimestre á razón de 50 céntimos para ser equitativos con nuestros favorecedores.

Por muy duras pruebas económicas hemos tenido que pasar últimamente que no son para contadas, pero continuaremos en nuestra empresa hoy con el mismo entusiasmo de siempre y así mientras tengamos alientos que Dios mediante no nos han de faltar y unas pesetas para sostener nuestro querido *Orden Social*.

No importa que muchos que *pueden y deben* nos escatimen su apoyo! En cambio tenemos la satisfacción de saber que se nos lee por todo el país y que si con frecuencia nos *enjaranamos* es porque ofrecemos el periódico casi regalado, sin propósito de echarnos un céntimo al bolsillo.

Consecuentes con ese propósito, no obstante que el papel que ahora empleamos nos está costando un bigote, y atendien-

do á la reducción del formato, es que rebajamos la suscripción á 50céntimos trimestrales.

Ya lo saben los que tienen el mal pensamiento de creer que nos estamos haciendo ricos con esta empresa, á pesar de que los periódicos católicos que *El Orden Social* ha visto nacer y enterrar con todo y disponer de mejores elementos que el nuestro, son el mejor y más elocuente testimonio de la brillantez del negocio. (!!!)

Como ahora no disponemos del mismo espacio de antes, suspliquemos á nuestros corresponsales que las crónicas que en lo sucesivo nos remitan, las hagan lo más concisas que posible fuere, para insertar siempre de una vez todas las que en la semana se reciban y no tener necesidad de ir rezagando algunas.

Mucho deploramos que el Presb^o Carvajal haya vuelto á empeorar de sus dolencias. Quiera Dios aliviarle cuanto antes.

CORRESPONDENCIA

DE BARBA.—Señor Editor de "El Orden Social" Heredia. La Semana Santa en ésta, fué muy concurrida por gente de los pueblos vecinos y por los de esta parroquia, quienes asistieron con puntualidad á la celebración de los divinos oficios. El Sr. Cura trabajó bastante desde el principio de la cuaresma; todos los días hubo rosarios y pláticas por la tarde y via-cruces los martes y viernes. El Monumento estuvo regular; los sermones del jueves y viernes Santo fueron muy concurridos. En las procesiones reinó la mayor compostura debido á la vigilancia de las autoridades, quienes no solo se esforzaron en ayudar al Sr. Cura manteniendo el orden, sino q' con su asistencia á los divinos oficios contribuyeron á dar mayor solemnidad á las ceremonia y dieron pruebas de su cultura y religiosidad. Hubo marchas en las cuales reinó igualmente el orden debido al encargado de ellas, don Manuel Vásquez, quien también se esmeró en hacer más solennes las ceremonias del Cirineo y el Centurión. No faltaron alardes de falta de educación por algunos jóvenes de aquí, pues el Sábado Santo, debido á la falta de respeto en el Templo, el policía N^o 1 se vió en el caso de llamar al orden á algunos de ellos. FRANCISCO DE J. RUIZ. Barba abr 15 de 1907.

DE SAN ISIDRO

El 30 del corriente tendremos aquí á los misioneros que permanecerán en éste 9 días, según anuncio de un Sr. digno Cura. Este año según todas las cosas revestirá un tono más de solemnidad acostumbramos las fiestas de nuestro Santo Patrono. Don Joaquín Rodríguez, vecino de Heredia, donó al santísimo hermosa yunta de bueyes de recultura, con un carricón correspondiente. También los Sres. Mateo y otros es-

son muy animados tanto para lo que son funciones religiosas como de plaza. Reñen también gran entusiasmo en los preparativos de los trabajos de la ermita de Concepción. El lunes se trajo la madera de la montaña por unos 33 enanos de bucos y otros tantos guadores encabezados por el infatigable Sr. Curá. A la misma van adelantados los trabajos de la portada del cementerio bajo la dirección de don Jeronías Hernández. —CORRESPONSAL. 23 de abril de 1907.

MANIFESTACION

Los infrascritos, en representación del vecindario de Pirro de esta ciudad, deseando dar público testimonio de agradecimiento al Supremo Gobierno por el gran beneficio que nos ha proporcionado mandando colocar una paja de agua en ese lugar, y que hoy abastece al referido vecindario, lo hacemos por este medio, enviando de un modo especialísimo al Sr. Presidente de la República las muestras de nuestra gratitud y adhesión más sincera. Pedro Darán Zamora, Fidel González.

Heredia, 25 de Abril de 1907.

ENTRETENIMIENTOS

LOGOGRIFO

1	2	3	4	5	6	AVE
1	2	3	4	5		CIUDAD
	1	4	5	6		PARTE DEL CUERPO
		1	2	3		NÚMERO
			5	6		NEGACIÓN
				6		VOCAL

D. M.

Solución á la charada del N.º anterior: *Malvado*. Todas las soluciones recibidas están equivocadas.

SOCIEDAD COSTARRICENSE DE SEGUROS DE VIDA — DEFENSIÓN N.º 67 — Se avisa á los miembros de esta Sociedad, que la Junta Directiva ha señalado el periodo del 40 del corriente al 20 del entrante, para el pago de los recibos correspondientes á la d. función de la socia doña Rosar Solano. Solano v. de Calvo, viuda de esta ciudad, que está á cargo de 1.00 colón y falleció el 20 de marzo próximo pasado. — S. n. d. 25 de abril de 1907. — TERCIO SOLANO, Secretario.

PENSAMIENTOS: En un viaje el niño no ve más que la partida, el hombre el fin, el anciano el regreso. Un hogar sin mujer se asemeja á una chimenea sin fuego. Cuando una mujer necesita que se la cuide, ya no es digna de ser cuidada. Un hombre inteligente puede consentir en pasar por un bestia, un tonto jamás. No se puede escribir con un puñal, pero se puede matar con la pluma.